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!主持人"

阿 竹

!嘉 宾"

陈子善

华师大中文系教授

梅子涵

作家

林 岚

出版人

仇耀耀

媒体人

! !

主持人的话

又到一年一度

的上海书展! 中外

名家齐聚沪上!对

谈中碰撞出思想的

火花" 各路出版社

齐集! 带来新鲜出

炉的新书" 你带着

怎样的期待去逛书

展# 又会带回怎样

的收获#

! ! ! !主持人#近年来!国内各类书展百花齐放!各有各的

特点#要问各地的书展各有怎样的特点!媒体人可能是最

有发言权的#作为一档读书节目的制片人!跑书展是仇耀

耀的工作中非常重要的内容! 你对各地的书展有怎样的

不同感受$

仇耀耀#做读书节目，跑书展是必不可少的。《速读时代》
开播一年多来，三个地方的书展对我们来说最熟悉：上海书
展、北京的全国图书订货会，还有就是今年的香港书展。
我们的节目开播时恰逢 !"#$年上海书展，那一届的

上海书展正在向全国性书展转型。其规模之大远远超过
了北京图书订货会和香港书展。在上海展览中心如此庞
大的建筑内，书展的那一周时间里，观众一直都是摩肩接
踵的状态。我发现上海书展的参展机构特别喜欢搞活动，
往往一个小小的展台，就敢于开一个讲座，播放宣传片和
音乐更是家常便饭。这也使得上海书展的中心区域热闹
得有点嘈杂，不过上海市民的读书热情真的非常高，在这
样的情况下，每个展位依然围着厚厚的人群。很多时候，
在展览中心的台阶上，都会坐满看书的人。
和上海书展不一样，北京的全国图书订货会在冬天

举办。也许是天气原因，图书订货会的人流量并不大，场
地面积也没有上海的大。值得一提的是北京图书订货会
的安保措施非常严密，入口有严格的安检流程。图书订货
会内部比上海书展安静多了，也许是因为来参加的大都
是圈内人士，所以参展单位在作秀上兴趣并不大。最后的
统计结果也和我们的判断相符合，图书订货会上几乎每
个书商都超额完成了销售任务，成功地把自己的书籍送
上了全国各地的书架。

主持人#你不久前刚刚去了香港书展!那里和上海%

北京又有什么不同$

仇耀耀#香港书展是最不像书展的书展，在排队进场
时，我们就注意到去观展的都是年轻人。少男少女们衣着
光鲜兴高采烈，好像去看演唱会。进场后才发现香港人办
书展的路数和办演唱会真有几分相似。会场中除了书籍，
卖电子产品、装饰品、玩具的展位占了很大一部分。以往
香港书展都以文坛上的争议人物作为卖点。这次香港书
展最抢眼球的则是演员陈坤。虽然，香港书展有过度商业
化之嫌，但在组织上的确非常完善，$%港元的票价也足
够亲民。

! ! ! !主持人#香港书展不久前刚刚落幕!上海书展又吸引

了来自各地的爱书人#近年来!大家对于书展的关注度越

来越高!作为著名学者!陈子善教授是各类书展的常客!

您对书展怎么看$

陈子善#很多地方都在办书展，但是，并不是办书展就
代表有文化含量了。我认为书展分两大类：一种是面向业界
的；另一种是面向普通读者的。面向业界的比如每年年初的
北京图书订货会，还有八九月份的北京国际图书博览会。北
京国际图书博览会以前主要是引进国外版权的书，近年来
也在把国内的书推向国际。这类面向业界的书展，以前都是
不能零售的，现在也渐渐放开了这个口子，会有零售。面向
普通读者的书展，主要有一年一次的全国书展，由各省轮流
主办，书展上各个出版社都会推出新书，普通读者可以前去
购书；此外，各地也有不少地区性的书展，如每年 &月的上
海书展。地区性的书展积累了好口碑之后，影响力也会越来
越大，比如上海书展，过去主要是上海的出版社参展，现
在越来越多的外地出版社也都来参加，因为大家都认为
上海书展影响力大，不可错过。

主持人#对于上海书展您有怎样的印象$

陈子善#我每年都会去上海书展，我觉得上海书展有
一些方面做得很好。首先是上海书展上对文化史的回顾特
展非常有意义。记得去年上海书展上有书籍装帧大家曹辛
之先生的文集面市，曹辛之先生的封面设计手稿展同期亮
相上海书展，可能现在大多数读者会觉得曹辛之这个名字
很陌生，但是，在出版业内，他是位大师级的人物。上海是中
国近现代以来的出版重镇，上海书展以这种特展的方式让
广大普通读者对这段历史有了更多的了解。
第二，上海书展在视野开拓方面做得比较好。书展上

邀请各地名家作为嘉宾前来参加活动，或开讲座，或签售
新书。这些名家有国内的也有国外的，有文坛的，也有其
他领域的，我觉得这很好。我们的读者是多层次的，他们
的需求也是多层次的，书展要尽可能地适应读者多层次
的需求。

第三，上海书展上的“双十佳”评选为读者们购书提
供了很重要的参考系数。书展上那么多的书，读者怎么找
到合适自己阅读的书？书又如何找到自己的读者？这是一
个很现实的问题。书展上评出的“最有号召力的十佳出版
社”和“最有影响力的十本新书”是由专家学者媒体人等
经过几轮投票评选出来的，为读者们提供了一个比较有
含金量的参考系数。

主持人#上海书展还有哪些方面是可以进一步提高的$

陈子善#我觉得书展上的活动可以更多样化一些。除
了新书发布会外，还可以组织一些其他的活动，比如，让
作家和读者近距离对话，读者们可以提出自己的思考，也
可以提出批评意见，有各种思想的碰撞，有对共同关心的
问题的探讨。

! ! ! !主持人#林岚曾是媒体人!

现在是出版人! 同时也是位作

家# 这几重身份也让她有机会

到各地走走看看! 参加过不少

书展#在你参加过的书展中!让

你印象最深的是什么书展$

林岚#我想应该是法兰克
福书展。法兰克福书展定位在
“业内交流”，在书展的现场，
业内的版权交易是非常活跃
的。它的所有版块设置、活动
规划，都是为业内交流服务
的。比如，在法兰克福书展中，
会有一个封闭的楼层，那里面
都是版权交易商，这个楼层里
所有的展位和展位上的人的
时间都是已经提前预约掉的。
要进入这个楼层，你必须报出
自己是和哪位版权交易商预
约过，预约了哪个时段见面，
而工作人员会打电话进去核
对你报出的信息，只有两下里
对上了，才可以进入。在那个
楼层里见面的人，通常都已经
在书展前就有过沟通，达成了
版权交易的意向，有的是直接
到书展现场见面签合同的，有
的则是就一些细节当面商讨，
然后确定合同。

主持人#其实!中国也有此

类为业内人士服务的书展!比

如!北京图书订货会#如果做一

下比较! 我们有哪些方面还可

以有提高的空间$

林岚# 北京图书订货会定
位在业内交流，版权交易的功
能比较突出。相比之下，除了法
兰克福书展的展馆面积更大之
外，你会感觉，法兰克福书展在
各方面的细节上做得更严谨，
也更费心思。法兰克福书展的
展馆是由很多栋建筑组成的，
每一栋都有编号，现场有一辆
车环场行驶，可以送参加书展
的人们去到他们需要去的那个
馆。在内部，不同的层面展示不
同类型的书，而展厅的布置也
会围绕着相关的主题进行。去
年我去法兰克福书展时，印象

特别深的是有一层展厅内，把
纸质书和许多厨具放在一起，
那里简直就是一个很美妙的厨
房。这一层楼都是生活类的图
书，而这样布置展厅，主办方想
要传达出的意思是，在我们的
生活中，书和美食一样是不可
或缺的。而另一层，展示音乐类
图书的展厅内，甚至有一个小
乐队现场演奏。

主持人# 林岚为我们描述

的书展的各种细节里并没有为

了卖书的&吆喝'# 似乎整个书

展上文化展示的味道更浓厚$

林岚# 去参加法兰克福书
展，你可以在里面泡上一天都
不会觉得疲倦。一方面是它里
面的内容真的足够丰富精彩，
你可以领略到不同的文化。比
如每年的主宾国的展台都是特
别能够体现那个国家的文化特
色和创意的。去年的主宾国是
冰岛。在那个展厅里全部都是
大型的幕布，这些幕布从天花
板挂下来，自然隔断出不同的
空间。幕布上投影的全部是书
房，不同年龄不同职业的人的
书房和正在书房中阅读的人。
幕布下面，则放着沙发、凳子和
一些书籍等等，参观者进入展
厅，就好像真的进入了一个大
书房。而投影的画面是动态的，
不同的投影之间仿佛在互动，
也仿佛在和观众互动，非常有
趣。
此外，在书展的每一个楼

面，都会有咖啡吧，每一个咖啡
吧都“长得”不一样。有的咖啡
吧甚至是顺着楼梯建的，阶梯
就成为了咖啡吧里的凳子。逛
累了的人，买一杯咖啡，吃着热
狗休息一下，非常惬意。
去过欧洲的人都会有一个

印象，欧洲的街道上人很少。可
是，在法兰克福书展，我第一次
在欧洲感受到，怎么有那么多
人啊。上自动扶梯的时候，都得
要等上一会才能轮到。这也说
明法兰克福书展的魅力吧。

! ! ! !主持人#近年来!举办书展

的城市似乎越来越多了! 作为

学者%作家!梅子涵教授参加过

不少书展! 对于蓬勃发展的各

地书展!梅教授有什么建议吗$

梅子涵#讲老实话，要买书
哪里都可以买到，不一定要跑
来参加书展。从这个层面上说，
书展并不只是堆满书的场所。
就好比一个好的菜场并不是你
把所有的菜都堆起来，就可以
成为一个好菜场了。书展更是
如此。其实，把书展和菜场放在
一起比较是很不恰当的。我会
这样比较，是因为有些地方的
书展真的就和菜场没有太大的
差别。场馆内，书籍毫无设计感
地堆放在一起，不少工作人员
在展台上吃盒饭，汤汤水水的
都滴在那里，和书展应有的整
体氛围是不匹配的。

主持人#几乎每年我们都

会在上海书展看到您的身

影# 对于上海书展!您有怎样

的期待$

梅子涵# 上海这座城市应

当办一个好的书展，办一个上
海化的书展，所谓的“上海化”，
就是要精致的、浪漫的、诗意
的、有情调的。书展上要展示
书，那要怎样的方式来展示？书
展上要有讲座、活动，请哪些嘉
宾，讲什么主题？办一个书展，
一个星期的时间，日程表的一
个个格子里塞满就算完成任
务？答案肯定不是这样的。数量
和规模不应该是我们追求的最
终目标。做精了才是最重要的。
文化不是喊出来的，更不

是把书堆起来就有文化了。我
期待上海书展办得更加精致、
浪漫、有情调、有诗意，因为上
海这座城市的文化积淀和超前
意识是可以承担这样的希冀
的。一直以来，上海就是具有象
征性的，这里曾经有最高的楼、
最好的牙膏、最好的皮鞋……
所有其他地方买不到的东西，
都能够在上海找到，并且都是
最好的。在今天，上海这座城市
理应办出一个精致的、有上海
特色的书展。

更多期待
活动不必太多
细节要更精致

他山之石
版权交易活跃!场馆内却不见站台&吆喝'

展厅布置成厨房!书和美食一样不可或缺

媒体观察
上海书展 活动很密集读者热情高
香港书展 像办演唱会吸引年轻人

肯定成绩
用特展回顾文化史很有意义
几轮投票推荐好书确保含金量

!!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!

!!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!

"""

""

""

""

""

""

""

""

""

""

""

""

""

""

""

"

###

##

##

##

##

##

##

##

##

##

##

##

##

##

##

#

本
版
插
图

郑
辛
遥


